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为全面做好消防安全专项整治工

作，有效消除火灾隐患，坚决预防和遏

制“三合一”场所火灾事故的发生，确保

人民群众生命财产安全，连日来，经济

开发区党工委书记、管委会主任何志云

带领全体班子成员，联合公安、市场监

管、综合行政执法、消防工作站及鑫茂

物流、神洲模具城等部门单位，组成 16

支执法组，多管齐下，深入辖区重点区

域开展“三合一”场所、涉锂企业专项整

治等行动，筑牢园区消防安全网。

“夜查”行动
物流中心违规住人100%搬离

“当前的腾空率达到了多少”“剩下

极少数的承租户是没通知到位还是遇

到搬离困难”“如果遇到搬离困难，你们

有义务及时给予帮助”⋯⋯9 月 17 日 20

时 30 分许，在鑫茂物流夜查现场，开发

区党工委委员李红锋带领由鑫茂物流

主要负责人、派出所民警组成的执法

组，不停穿梭在一排排物流站房之间，

对物流中心内的 108 家企业，共计 903

间站房内的违规住人整治工作进行“回

头看”。

“日前，我们已经将通知告知中心

内的每一家企业主，让他们尽早通知员

工，早日搬离。”鑫茂物流相关负责人李

聪说。当晚，该中心违规住人搬离率达

到96.3%。

每每看到站房二楼有微弱的灯光，

执法组便主动上楼敲门，一一向承租户

解释当下我市加快开展的“三合一”场

所消防安全隐患排查整治行动，要求他

们配合整改，100%搬离。

“政府也是为了我们的安全着想，

我们今晚再整理一下，明天上午就能搬

离，绝不添麻烦。”其中一名承租户说。

记者了解到，为了确保物流中心内

违规住房的腾空速度，鑫茂物流还组织

了工作人员提供上门搬物及废置物品

清运等暖心服务。截至检查当晚，鑫茂

物流中心已累计完成垃圾及废置物品

清运35车次。

“从今晚的巡查中可以看出，剩下

的承租户都十分配合我们的工作，进展

很顺利。按照这个进度，相信第二日下

午，便能实现搬离率 100%。”李聪告诉

记者，为防止极个别人员夜间溜回宿舍

住宿的情况，该中心已组建巡逻队，建

立夜间巡逻长效机制，每晚开展巡查，

完善消防制度管理，全力以赴做好后续

各项工作。

消防督查
问题隐患逐一登记造册

记者了解到，早在 9 月 17 日，何志

云及分管班子成员分别带领执法人员

深入神洲模具城各沿街店铺，对“三合

一”场所的安全出口数量，疏散通道、安

全出口是否被堵塞、占用、锁闭，有无线

路老化现象，以及疏散门的开启方向、

电器线路铺设和开关安装、消防设施和

器材配置是否符合要求等情况进行“地

毯式”排查。

针对检查发现的隐患，执法组仔细

对照“三合一”场所隐患合规改造清单，

对问题隐患逐一登记造册、建立台账，

实现底数清、问题明，并向场所负责人

明确整治要求，督促其认真落实整改措

施，切实消除安全隐患。执法组还对出

租人和承租户进行“三合一”场所火灾

的危害性和法律后果等相关宣讲教育，

要求其第一时间整改到位。

仅当晚，执法组共排查沿街店铺和

企业725家，发现存在隐患150家、违规

住人4家、违规使用燃气30家。

“复盘”会议
涉锂企业安全整治“回头看”

为进一步规范锂电池行业，加强

火灾防控，有效遏制锂电池企业火灾

多发势头，9 月 19 日上午，开发区人大

工委主任应明、党工委委员胡哲召集

消防工作站工作人员，紧紧围绕“9·
18”锂电池火灾事故，从压实企业主体

责任、第三方应急处置流程联动、政府

应对突发火灾监管等多个方面开展全

过程复盘。

“虽未造成人员伤亡，但暴露出企

业在消防安全管理上存在严重问题。

涉锂企业安全整治是一场永不停息的

‘战斗’。”复盘会上，相关负责人一针见

血。

应明要求有关科室针对园区内的

锂电池行业企业开展警示约谈，建立台

账，责任到人，挂表推进，结合锂电池易

自燃、爆燃的特点，采取超常规措施，以

“一家一对策”的方式逐家过关；完善科

学有效的消防安全培训机制，多深入相

关企业，帮助提升企业员工检查消除火

灾隐患能力、组织扑救初起火灾能力、

组织人员疏散逃生能力、消防宣传教育

培训能力。

“同时，身处开发区内，涉及锂离子

电池行业的企业，则要继续加强企业自

身消防安全管理，建立健全消防安全责

任体系和组织管理机构，明确各级消防

安全责任人、消防安全管理人，逐级明

确岗位消防安全职责和消防安全操作

规程，强化日常消防安全标准化管理。”

应明说。

据了解，当天下午，李红锋还与相

关科室负责人对园区内涉锂企业安全

整治进行“回头看”，重点检查企业锂电

池车间、仓库“硬隔离”、锂电池入库、夜

间人员巡查值守台账等方面内容，对发

现的隐患要求企业立即整改。

融媒记者 程明星
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开发区持续推进除险保安攻坚战

本报讯（融媒记者 程明星） 9月15

日，开发区稳进提质企业诉求集中办公

活动如期举行。此次活动聚焦华夏路

（炉头区块）企业低效工业用地整治提

升，面对面倾听企业主需求，解答政策

疑虑。华夏路（炉头区块）48 宗地企业

负责人参加。

据了解，华夏路（炉头区块）大部

分厂房始建于 20 世纪 90 年代后期，多

为人字架结构，整体形象和功能已不

能适应目前的生产需求，低效厂房占

比高达 80%。厂区配套功能不齐全、

安全管理不到位、土地利用率低、亩均

效益不高等问题较为突出。“土地焦

虑”成为制约产业发展的掣肘，低效工

业用地整治提升已成为现阶段躲不开

绕不过的“坎”，是摆在开发区面前的

一道“必答题”。

“工业用地以零供地技改、成片改

造方式进行退二优二整改提升，提高容

积率且自持使用不分割转让的，可不增

收土地价款，对超过原规划指标增加的

建筑面积部分，按荷载率 1 吨以下的 20

元/平方米、1吨以上的120元/平方米给

予奖励⋯⋯”开发区党工委委员、管委

会副主任朱跃军根据《永康市低效工业

用地整治实施意见》精神，结合华夏路

（炉头区块）实际情况，用通俗易懂的语

言详细解读了相关政策。

讨论会上，开发区各班子成员、科

室负责人用专业视角为企业主答疑解

惑，回应诉求。

“当前是永康五金产业转型升级

的关键‘窗口期’，我们企业要坚定改

造决心，树立发展信心，打开窗让‘风’

吹进来。我们工作人员努力当好‘店

小二’，及时为企业做好政策指引、业

务指导，出实招、破难题，逐个解决堵

点。不仅如此，我们还要算好‘大账’，

只有我们政策宣传到位了，难题解决

了，愿意改、懂得改、有能力改的企业

才会主动、积极行动起来。”开发区党

工委书记、管委会主任何志云说。对

此，开发区一方面加快低效工业用地

整治提升步伐，另一方面与企业共振，

探索出适合开发区实际的路子，为转

型升级大局添砖加瓦。

据悉，开发区将继续通过低效工业

集聚区改造，以点带面，“单体+连片”相

结合，推动产业与空间双转型，以空间

倒逼产业升级，以改造激活企业信心，

主动连片改出新空间，让沉睡的土地焕

发新生机，走出一条质量更高、效益更

好、结构更优的发展新路。
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